

## 【YAWATA 150】

－ふるさと八幡小学校です－

令和5年3月13日（月）

## 学校にあったもの

その昔、八幡小学校には、あるものがありました。何だと思いませんか？  
下のわくの中から選んでください。一つとは限りませんよ。

- |             |            |           |
|-------------|------------|-----------|
| ① 大すべり台     | ② 相撲の土俵    | ③ 初代校長の銅像 |
| ④ 噴水のある池    | ⑤ 剣道場（武道館） | ⑥ 二宮金次郎の像 |
| ⑦ 2階が体育館の校舎 | ⑧ 校歌の碑     | ⑨ 楠の大木    |

答えは②の相撲の土俵、⑥の二宮金次郎の像、⑦2階が体育館の校舎です。

土俵については、今のプールの横のあたり……藤棚のあたりかな、にあったようです。八幡小を卒業した先輩の中には、大相撲の力士もいて、戦前・戦後に活躍した「鯨の海」という方や、1980年代に幕内（最高位は関脇）で活躍した「栃司」という方がみえました。

でも、なぜ土俵があったのでしょうか。戦後から昭和40年前後まで、野球と相撲は、こどもに人気のスポーツでした。「巨人・大鵬・たまご焼き」なんて言葉が流行語になったこともあります。そのため、校内に土俵のある学校も、たくさんありました。また、学校対抗のスポーツ大会があり、児童だけでなく、先生が出席する試合もありました。種目の中にはもちろん相撲もあり、当時の八幡小の先生方や児童は相撲が強く、名古屋市で優勝したこともあったそうです。

二宮金次郎の像は、八幡小に限らず、多くの小学校に置かれていました。たきぎ拾いという家の仕事を手伝いながらも、勉強に励む姿を見習おうと、像が置かれていたようです。ただ、年月がたって古くなって取り壊される像も多く、また「ながら勉強」をしているようだとの指摘があり、最近では座って本を読んでいる姿の像があるのだそうです。

2階が体育館の校舎は、今の体育館の所にありました。25年くらい前には、まだあったのではないかと思います。

みなさんのお父さんやお母さん、おじいさんやおばあさん（ひいおじいさんかひいおばあさんかな）が、八幡小の卒業生ならば、「あそこの辺りに土俵が（二宮金次郎の像が／2階建ての体育館が）あってね…」なんてお話が聞けるかもしれませんね。